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"Если бы я был юристом..."



Рассказываем об основных
нормативных документах, которые
были приняты в университете в
сентябре

Читать не откладывая →

Делимся новостями о получении
сведений о государственной
аккредитации образовательной
деятельности, новых шаблонах
договоров в сфере
международного сотрудничества

Читать не откладывая →

Поговорили с коллегами о том,
какая юридическая работа была
бы им ближе, если бы они
поступили на юрфак

Читать не откладывая →

Локальные нормативные акты



Утверждено Положение о системе учебных
офисов в Национальном
исследовательском университете «Высшая
школа экономики»

Положение определяет цель деятельности, функции
системы учебных офисов московского кампуса и
устанавливает показатели эффективности их работы. В
Положении подробно описан порядок создания учебного
офиса, полномочия и обязанности его работников, условия
формирования фонда оплаты труда, а также особенности
работы, влияющие на её эффективность.

Утверждено Положение об установленных
Национальным исследовательским
университетом «Высшая школа экономики»
образцах документов о квалификации,
документов об обучении и документов,
подтверждающих оказание
информационно-консультационных услуг

Положение распространяется на документы, которые
выдаются по итогам освоения дополнительных программ
или оказанных информационно-консультационных услуг и
действует во всех кампусах университета. В Положении
описываются условия выдачи таких документов и их
дубликатов, порядок вручения, учёта и хранения, а также
описывается внешний вид и особенности заполнения.

Утверждено Положение о механизме
финансовой поддержки реализации
проектов по коммерциализации в НИУ ВШЭ
в форме открытого отбора

В прошлом выпуске дайджеста мы рассказывали об этом
документе. Положение принято с целью активизировать
коммерциализацию результатов научной деятельности в
НИУ ВШЭ. Важно не только обогащать портфолио
интеллектуальной собственности НИУ ВШЭ, но и извлекать
из него прибыль по максимуму.Трансфер технологий -
важная составляющая развития университетской среды и
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Правда ли что теперь для коммерциализации своего РИД исследователи Вышки смогут получать специальное
финансирование от университета?
В целом – да. Данная мера поддержки запускается для поддержки проектов по коммерциализации продуктов или услуг,
создаваемых с использованием РИД, правообладателем которых является университет, и полученных в результате научной,
образовательной, экспертно-аналитической или креативной деятельности работников НИУ ВШЭ.

Сколько проектов планируется поддержать?
У нас нет целевых показателей по числу поддерживаемых проектов. Сейчас в работе около 20 различных проектных инициатив,
которые предусматривают лицензионную модель продаж. Рассчитываем, что их число будет расти.
В Вышке существует много механизмов поддержки научных проектов («Зеркальные лаборатории», проектно-учебные
лаборатории, ФРПИ и др.). В чем отличие механизма поддержки проектов по коммерциализации?
Проекты по коммерциализации имеют ряд серьезных отличий от научных проектов.
Во-первых, основным измерителем успеха проекта по коммерциализации является продажа продукта и полученный от нее
доход.
Во-вторых, права на результаты интеллектуальной деятельности (РИД), лежащие в основе продукта или услуги, должны
оставаться за университетом.
В-третьих, решение о предоставлении финансовой поддержки необходимо принимать своевременно и оперативно. У
проектантов нет возможности ждать несколько месяцев до объявления очередного конкурса. Коммерциализация – это всегда
конкуренция, борьба за выход в окно возможностей и временной фактор играет значительную роль.
В-четвертых, проект по коммерциализации в своей организации должен адаптироваться под условия реальности: получаемые
результаты тестируются с участием потенциальных потребителей и заказчиков, уточняются, корректируются. Это означает, что
исполнители проекта должны иметь, с одной стороны, достаточное количество свободы действий, а с другой –Университет
должен иметь возможность досрочно прекратить реализацию проекта, если становится очевидным, что продаж и дохода не
будет.
С учетом этого ЦКРТТ совместно с коллегами из Дирекции программы развития, Дирекции по правовым вопросам, Дирекции
по научным проектам, Дирекции научных исследований и разработок, Финансовой дирекцией спроектировали специальный
механизм, который и был закреплен приказом ректора от 09.08.2023 г. Отдельные элементы были апробированы совместно со

Антон Яновский
Директор Центра
коммерциализации

разработок и
трансфера технологий

эффективный показатель значимости исследований.
Об это мы поговорили с директором Центра
коммерциализации разработок и трансфера технологий
(ЦКРТТ) Антоном Яновским.
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Стратегическим проектом «Цифровая трансформация: технологии, эффекты, эффективность». В его рамках сейчас реализуются
проекты в МИЭМ («Асоника», «DLP» и Институте образования («4К»). Мы ожидаем, что лицензионные доходы по этим проектам
в текущем году составят более 5 млн. руб., а в 2024 – удвоятся.

Лицензионные доходы чем-либо отличаются от доходов по договорам от НИР или НИОКР?
Если говорить коротко и несколько упрощенно, то их расходование не обусловлено каким-либо техническим заданием и, в
определенном смысле, они в большей степени «привязаны» к авторам коммерциализируемого РИД.

Как команда проекта сможет распоряжаться лицензионными доходами?
Сейчас планируется документально закрепить в экспериментальном режиме льготные отчисления от лицензионных договоров
так, чтобы 90% дохода направлялись бы команде проекта на развитие продукта или кооперацию с индустриальными
партнерами. Этот режим мы называем «предпринимательской привилегией».

Нужно ли для подачи заявки на поддержку проекта по коммерциализации оформить РИД?
Оформление должным образом РИД и закрепление прав за университетом необходимо обеспечить до заключения первой
сделки (тестовой продажи). Это можно сделать и в процессе реализации проекта по коммерциализации. Для подачи заявки у
команды проекта должно быть понимание того, какой именно РИД будет использован в проекте. Это отражается в
соответствующем разделе заявки.

Поясните, что такое «открытый отбор», и как собственно подается заявка на поддержку?

Начало работы над заявкой начинается с подачи уведомления в ЦКРТТ (формы документов и пошаговые алгоритмы их
рассмотрения доступны здесь: https://tto.hse.ru/funding). Уведомление может быть подано в любой момент (поэтому мы
говорим об «открытом отборе»), но это накладывает определенные обязательства на команду проекта – в течение двух недель
они должны подготовить презентацию проекта для экспертного ревью. После его проведения принимается решение о
подготовке полноценной заявки для отборочного комитета. В случае успешного прохождения всех этапов отбора, итоговое
решение о поддержке должно приниматься в течение 2-х месяцев с момента подачи уведомления.
По всем возникающим вопросам можно обращаться к эксперту ЦКРТТ Денису Митину.

Как исследователю понять, что у него хорошие шансы получить поддержку?
В отличие от конкурсов научных проектов я бы не говорил о «шансах получить поддержку». Мы оцениваем шансы сделать
рыночный продукт или востребованное решение для потенциального заказчика и совершить первую продажу. Чтобы это
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понять нужно начать обсуждение со специалистами ЦКРТТ. После чего станет понятно, что нужно сделать для реализации
проекта по коммерциализации, и какая финансовая поддержка требуется.

Утвержден Порядок воинского учета в
Национальном исследовательском
университете «Высшая школа экономики»

В соответствии с законодательством все работодатели
обязаны вести воинский учёт работников, а все вузы -
воинский учёт студентов. Документ регулирует порядок
воинского учёта работников и обучающихся в
университете, устанавливает перечень необходимых
документов и действий, порядок вручения повесток.
Из Порядка можно узнать:
1. Кто должен встать на воинский учёт в университете?
2. Как вручаются повестки?
3. Что делать, если нужно уехать в командировку или по
мобильности на продолжительный срок?
И другие вопросы, связанные с организацией воинского
учёта.

Новости Дирекции по правовым
вопросам
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Анастасия Коваленко
Руководитель центра нормативно-правового обеспечения

Дорогие коллеги!

С 1 сентября 2023 года начали действовать законодательные изменения, о которых важно знать.
1.Свидетельство о государственной аккредитации образовательной деятельности
В соответствии с изменениями законодательства государственная аккредитация образовательной деятельности теперь подтверждается
не свидетельством о государственной аккредитации, а сведениями о дате предоставления и регистрационном номере государственной
аккредитации образовательной деятельности по реализуемым образовательным программам.
Эти сведения содержатся в государственной информационной системе «Реестр организаций, осуществляющих образовательную
деятельность по имеющим государственную аккредитацию образовательным программам».
Получить эти сведения, а также заказать реестровую выписку можно в указанном Реестре на сайте Рособрнадзора.
Сделать это может любой желающий.
Это означает, что больше не нужно распечатывать и заверять на бумаге свидетельство о государственной аккредитации
образовательной деятельности НИУ ВШЭ для представления в различные органы и организации.
При возникновении необходимости студенты и работники могут самостоятельно скачивать реестровые выписки, содержащие сведения о
дате предоставления и регистрационном номере государственной аккредитации образовательной деятельности по реализуемым
образовательным программам НИУ ВШЭ, подписанные электронной подписью работника Рособрнадзора, в соответствующем Реестре.

2.Машиночитаемая доверенность
В Федеральный закон от 06.04.2011 № 63-ФЗ «Об электронной подписи» внесены дополнения, и теперь работники университета, имеющие
полномочия и подписывающие от имени НИУ ВШЭ документы электронной подписью, в т.ч. на внешних площадках, должны иметь
машиночитаемую доверенность (МЧД) на указанные полномочия.
Если электронная подпись работника была оформлена ранее 01.09.2023, то она продолжает применяться без МЧД до истечения срока
выдачи, но не позднее 31.08.2024. Если же после 01.09.2023 электронная подпись работника истекла или ее необходимо оформить новому
работнику, то нужно оформлять МЧД.
МЧД оформляются централизовано Дирекцией по правовым вопросам на соответствующем внешнем ресурсе. Данные о МЧД, включая
содержащий ее файл в соответствующем требованиям формате, отображаются в СЭД.
МЧД готовится на основании служебной записки в СЭД по оформлению доверенностей на имя старшего директора по правовым
вопросам Ермаковой А.Р. в прежнем порядке (в соответствии с Регламентом оформления доверенностей в НИУ ВШЭ) с учетом того, что
инициатору в карточке служебной записки в СЭД следует проставить отметку в поле «Оформление машиночитаемой доверенности», а в
самой служебной записке – указать ИНН и СНИЛС работника, на чье имя будет оформляться доверенность.
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По всем вопросам, возникающим в связи с указанной новостью, можно обращаться к работникам центра нормативно-правового
обеспечения Дирекции по правовым вопросам или направлять заявки на консультации через ЕЛК.

Елена Черненко
Руководитель центра нправового сопровождения международных проектов

Дорогие коллеги!

Центр правового сопровождения международных проектов разместил на своей странице новые шаблоны:
рамочного договора о сотрудничестве
договора об академическом обмене
договора о студенческом обмене

Также размещен новый чек-лист к договорам (кроме договора о сотрудничестве) и шаблоны дополнительных соглашений. Содержание
новых шаблонов полностью соответствует ранее размещенному «единому» шаблону договора о сотрудничестве и обмене.

С шаблонами новых договоров можно ознакомиться по ссылке: https://legal.hse.ru/dogovor2.0

"ЗаРИДимся!"
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Кирилл Титов
руководитель патентного бюро

Уважаемые коллеги!

Мы продолжаем приводить яркие примеры патентования в области IT.
И пусть пока это не патенты НИУ ВШЭ, мы надеемся, наша подборка вдохновит всех исследований в сфере IT на патентование своих
разработок. Напомним, для этого нужно воспользоваться сервисом Дирекции по правовым вопросам "Регистрация РИД".

- В Китае получен патент № 115713392A «Система и способ эвакуации транспортного средства». С помощью разработанной технологии
возможно дистанционно отключать различные системы автомобиля (например, радио, кондиционер), ограничивать передвижение за
границы определённой зоны, либо вообще заблокировать возможность пользования автомобиля, в случае, если владелец автомобиля не
платит по платежам (кредит, аренда).
- По международной заявке № WO2017053616A1 получены патенты в некоторых странах на «Систему наложения визуального
контента». В одном из вариантов осуществления изобретения система отображения дополненной реальности (попросту виртуальный
экран перед лобовым стеклом) имитирует объект окружающей среды «лежачего полицейского» в определенном месте на проезжей части.
Также система может управлять подвеской автомобиля для имитации проезда по такому виртуальному лежачему полицейскому. По
мнению авторов, это может помочь в борьбе с превышением лимита скорости.
Условия патентоспособности технических решений в сфере ИТ могут отличаться в зарубежных странах, однако и в России такие патенты
возможны.
В частности, получен патент на «Систему развертывания и управления программным обеспечением и способ осуществления её
работы» (изобретение РФ № 2751215). Данное решение реализует потребность в централизованном управлении сетью АРМ с любого
устройства с помощью веб-интерфейса, что поможет крупным компаниям сократить время операций по развертыванию ПО на
устройствах в сети организации, расширить функциональных возможностей процесса управления ПО и повысить надежность
развертывания ПО на устройствах пользователей.

У Вас есть технические решения и Вы хотите узнать больше? Воспользуйтесь нашим сервисом Патентовед-вездеход.

Спортивное право нормотворчество и
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Начался учебный год, и многие вспоминают свою учебу в университете. Мы спросили у наших коллег НЕ юристов:
"Давайте пофантазируем и представим, если бы вы вдруг поступили на юридический, то какой правовой работой
сейчас занимались? Что вам ближе и интереснее?"

Спортивное право, нормотворчество и
помощь людям

"Едва ли бы я поступил на
юридический, это совсем не мое. Но
если бы это случилось, я наверное
работал бы адвокатом в суде. Меня
всегда увлекали речи известных

адвокатов, в юности я покупал и читал
сборники речей Кони и Плевако. Но
вряд ли бы у меня так получилось.
Причем ввязался бы скорее всего в
уголовные дела, а это кажется очень
опасным. Так что хорошо, что я туда не

поступал."

"Я, действительно, когда-то думала, что
пойду на юрфак. Хотела быть судьей и
решать все споры по справедливости.

Думаю, из меня получилась бы
хорошая судья, но все таки рада, что
пошла на иняз, а сейчас занимаюсь

тем, чем сейчас - работаю в
университете - создаю и развиваю

инструменты поддержки
исследователей и формирую

комфортную академическую среду :)"

"Если бы был адвокатом, то
присоединился к какой-то коллегии и

работал с ними.
Скорее адвокатом, но нотариат мне

тоже нравится) Или-или."



Иван Аржанцев
Декан факультета компьютерных наук

Юлия Фалькович
Директор Центра научной интеграции

Кирилл Купцов
Начальник Управления по организации приёма

Наталья Белохлебова
Специалист по учебно-методической работе , НИУ ВШЭ

в Нижнем Новгороде

Лидия Грибанова
Начальник Управления международной

академической интеграции

Валерий Золотарёв
Инженер отдела автоматизации единого

информационного пространства

"Был у меня опыт поступления, хоть и
не на юридический факультет) Я
поступала в Школу милиции в

Волгограде в далекие 90-е годы)).
Если это представить, то думаю я бы
поработала в уголовном розыске. И к
моим годам наверное уже преподавала

в ВУЗе соответствующего
направления."

"По роду деятельности сейчас в рамках
Дирекции по интернационализации

ближе всего – договоры, но я точно не
готова заниматься этим 24х7. Мне
больше по душе отстаивание

справедливости и помощь людям,
поэтому я бы, скорее всего, стала

адвокатом. Это, конечно, иллюзия, но
мы же фантазируем :)"

Вообще, насколько я знаю, юристом
быть сложно. У меня мать юрист, она
постоянно рассказывает, какие

сложные вопросы приходится решать.
Поэтому, как мне кажется, выбирать
направление в юриспруденции следует
осторожно. Точно знаю, что не хотелось
бы работать с уголовными делами,
выбрал бы что-то более-менее
спокойное, например, стал бы

нотариусом или специалистом по
земельному праву. Еще у меня есть
товарищ – спортивный юрист. По его
образу жизни вижу, что отрасль очень

даже прибыльная.

"Мне интереснее такие задачки, к
которым я по касательной отношусь
сейчас: то, что юристы называют

«совершенствование нормативной

"Если бы я поступила на юридический?
Честно, никогда мои фантазии не
заходили так далеко… Но, попробую
предположить. Офисная работа -

"Когда то я действительно поступала на
юридический факультет, т.к. мечтала
стать хорошим юристом, но увы –
экзамен по истории провалила. И



Елена Кобзарь
Начальник Управления аспирантуры и докторантуры

Анна Гармонова
Директор Центра университетского партнёрства

Ольга Архангельская
Директор Центра стипендиальных и
благотворительных программ

базы»:)) Когда есть понимание как
работает тот или иной процесс и есть
потребность в перестройке системы
правового регулирования этого
процесса. Это полный цикл работ,
требующий и понимания концепций

(правовых, экономических,
социальных), и умение оценить не
только правовые, но и другие

последствия применения нормативки
(привет основам экономического
анализа права), и, наконец, умение
создания правовых конструкций -

подготовка не изолированных друго от
друга нормативных актов, а общего

пакета, обеспечивая
непротиворечивость норм и проч."

скорее нет, судья - вопрос вопросов,
адвокат- тоже нет. Я думаю, что не
далеко бы ушла от моей нынешней

профессии- стала бы консультантом по
какой-либо отрасли права, например,
образовательного. Получается, что все
дороги ведут к ПРАВУ, хочешь ты этого
или нет, планируешь или твой выбор

случаен."

хорошим юристом не стала. Но, видимо
неосуществившаяся места не дает

спокойно жить и ведет в юридическую
сторону, т.к. за годы работы

самостоятельно разобралась во многих
правовых вопросах образования и
успешно применяю их на практике,
особенно в части стипендиального
обеспечения студентов. Думаю, что
интереснее всего мне было бы
заниматься юридическими

консультациями – это классная
возможность профессионально
помогать людям, оказавшимся в

трудных ситуациях."

"Так как с детства я любила
иностранные языки, я бы занималась
международным правом. Мне было бы

интересно работать в сфере

"Я бы занималась спортивным правом.
В частности в футболе.

Желательно в Английской премьер
лиге)))"

"Мой ответ такой: я никогда бы не
поступила на юридический)"



Екатерина Колесникова
Руководитель Школы иностранных языков

Елена Какабадзе
Директор по социальной работе

Анна Коровко
Старший директор по основным образовательным

программам

юридического консалтинга,
анализировать влияние ценностей,
убеждений и традиций народов на

законотворческий процесс."

Дайджест подготовлен Дирекцией по правовым вопросам НИУ ВШЭ

Будем признательны за ваши комментарии и предложения по развитию данного сервиса.
Напоминаем, что дополнительную правовую информацию Вы можете получить на странице по адресу https://legal.hse.ru/,

а также по телефонам работников или в наших офисах по адресу:
Покровский б-р, д.11, каб. L 302 - 314.

Всегда рады сотрудничеству!

Фотографии взяты из Медиаархива Вышки
(Даниил Прокофьев // Высшая школа экономики)

и личной коллекции Дирекции по правовым вопросам

https://legal.hse.ru/
https://hse.picvar.io/
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